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88 процентов населения Аб-
хазии — российские граждане. 
Вы спросите: как же так, рес-
публика стремится к независи-
мости, а население сплошь и 
рядом имеет паспорта с рос-
сийским двуглавым орлом? В 
МИД Абхазии заявили, что этот 
шаг вынужденный: паспорта 
необходимы для свободного 
передвижения абхазских граж-
дан по России, а также за ее 
пределами. 

Кроме того, абхазы получа-
ют российскую пенсию — а 
она, по здешним меркам, не-
маленькая. И наконец, россий-
ский паспорт — это «охранная 
грамота»: если грузины перей-
дут в наступление, Россия сво-
их граждан не бросит!

Когда в 1992-м в Абхазии 
началась война, на помощь аб-
хазам поднялся весь россий-
ский Северный Кавказ. Их за-
щищали отряды из Нальчика, 
Черкесска и Владикавказа, ка-
зачьи сотни. А потом, после 
поражения грузинской армии, 
в Абхазию были введены ми-
ротворческие силы СНГ. Они 
не дают конфликту разгореть-
ся вновь. Кровь, обильно про-
литая 15 лет назад, надолго — 
если не навсегда — отделила 
Абхазию от Грузии.

— Мы никогда не были ча-
стью Грузии! — доказывает  
полпред президента Абхазии в 
Гальском районе Руслан Киш-
мария. — Я не знаю ни одного 
государства, которое имеет 
больше прав на независи-
мость, чем Абхазия! В 1810 го-
ду Абхазия добровольно, не-
зависимо от Грузии, вошла в 
состав Российской империи! 
И только с 1932 года, при Ста-
лине, началась принудитель-
ная грузинизация республики. 
«Спецпереселенстрой» пере-
возил целые колхозы из Менг-
релии в Абхазию, часто вопре-
ки желанию переселенцев. А к 
началу перестройки абхазам 
даже запрещалось учить свой 
язык! Это ли не геноцид? И 
когда мой народ сразу после 
распада СССР объявил о неза-
висимости, Грузия ввела вой-
ска и стала методично уничто-
жать абхазов. Такое не забы-
вается!

Весть о провозглашении не-
зависимости Косово в Абхазии 
восприняли как должное. Су-
хумский базар (местное «вече 
за прилавком») бурлит.

— Вы слышали? Вслед за 
Косово нас признают! Мне од-
на женщина из Эшер точно го-
ворила!

— Им можно, а нам — нет!
— Совсем стыд потеряли 

эти косовары! У них что, своего 
флага нет? Почему американ-
скими и албанскими размахи-

вают? Какая же это независи-
мость?

В Абхазии вот уже 15 лет 
есть и свой флаг, и свой герб, и 
даже гимн. Все атрибуты госу-
дарственности налицо. Кроме 
денег: здесь в ходу рубли. Сей-
час ежегодно около полумил-
лиона россиян оставляют 
здесь свои накопления во вре-
мя летних отпусков. Ремонти-
руются дороги. После много-
летнего перерыва запущен по-
езд Сухуми — Москва. Интег-
рация экономики непризнан-
ной республики в российскую 
уже произошла. Санатории и 
дома отдыха с красивейшими 
пляжами давно выкуплены 
российскими бизнесменами. 
Инвестиции в Абхазию идут 
полным ходом. Открываются 
супермаркеты, бензоколонки и 
даже совместные предпри-

ятия. Абхазия славится не 
только мандаринами, но и та-
баком, чаем и грецкими ореха-
ми. К тому же для возведения 
объектов сочинской Олимпиа-
ды здесь построят бетонный 
завод, а для размещения гос-
тей — несколько гостиниц, 
ведь от границы с Абхазией до 
Олимпийской деревни — всего 
три километра.

Вот что сказал  заммини-
стра иностранных дел Абхазии 
Максим Гвинджия: 

— Мы прекрасно понимаем, 
что России в одностороннем 
порядке признать нас затруд-
нительно. Более того, мы не 
хотим, чтобы нас признали в 
отместку: Америка и ЕС при-
знали Косово, а Россия — Аб-
хазию и Южную Осетию. Нет! 
Такой вариант нам не нужен. 
Давайте спокойно во всем раз-
беремся. Пусть пройдет вре-
мя. 15 лет ждали, еще год-два 
подождем. Но это должно быть 

настоящее признание, а не на 
бумаге.

АБХАЗИЯ: 
ПРИЗНАВАТЬ ИЛИ 
НЕ ПРИЗНАВАТЬ?
Отторжение Косово от Сер-

бии, поддержанное большинст-
вом государств Запада, не ос-
тавляет России иного выхода, 

кроме как признать самопро-
возглашенные республики на 
территории бывшего СССР. И в 
первую очередь — Абхазию.

Прецедент создан. И созда-
ли его не мы. Россия до пос-
леднего момента пыталась от-
стоять порядок вещей, сло-
жившийся в Европе после рас-
пада социалистических феде-
раций — Советского Союза, 
Югославии, Чехословакии. 
Главный принцип звучал так: 
международному признанию 
подлежат республики, входив-
шие в эти государства, но не 
автономные образования в со-
ставе этих республик. 

Поддержав независимость 
Косово, Запад этот принцип 
нарушил, упорно твердя, что 
бывший сербский автономный 
край — уникальный случай. Но 
почему? Почему Косово уни-
кально, а Нагорный Карабах, 
Приднестровье или Абхазия — 
нет?

Если уж ломать привычную 
схему, то по полной програм-
ме, иначе двойные стандарты 
получаются. Одним можно, 
другим нельзя. Причем можно, 
по большей части, своим — 
клиентам и союзникам Соеди-
ненных Штатов. А тем, кто ори-
ентируется на Россию, — ни в 
коем случае.

Конечно, нам не стоит сразу 
признавать все «мя-
тежные автономии» 
у наших границ. На-
чнем с самого оче-
видного случая — с 
Абхазии. Перегово-
ры о воссоединении 
с Тбилиси давно уже 
зашли в тупик. Объ-
единение с Грузией 
означало бы возвра-
щение в Абхазию 
сотен тысяч грузин-
ских беженцев, пре-
вращение абхазов в 
национальное мень-
шинство на их соб-
ственной земле. 

При Советском 
Союзе, в большом 
едином государ-
стве, такая ситуация 
еще могла сущест-
вовать. Но сейчас, 
после кровопролит-
ной войны 1992—

1993 годов, подобный «анш-
люс» приведет абхазский на-
род к национальной катаст-
рофе. И только Россия может 
стать гарантом выживания аб-
хазов — признав независи-
мость республики и по просьбе 
ее правительства введя туда 
свои регулярные войска.

После этого у Михаила Са-
акашвили уже не должно воз-
никнуть желание решить аб-
хазскую проблему силовым пу-
тем. А если возникнет — тем 
хуже для него.

Надо учитывать и еще один 
момент. Уже в скором времени 
Тбилиси могут принять в НАТО. 
И тогда признание Москвой 
Абхазии может быть расцене-
но чуть ли не как агрессия про-
тив члена альянса. Самые го-
рячие головы в НАТО — в пер-
вую очередь новички из Поль-
ши и Прибалтики — наверняка 
будут требовать жестких мер 
против «русских империали-

стов» вплоть до силовых. При-
знав же Абхазию сейчас, мы 
сыграем на опережение.

А что касается Грузии, отно-
шения с ней и так уже безна-
дежно испорчены. Саакашви-
ли и его окружение все равно 
будут считать Россию главным 
врагом. Пусть даже завтра мы 
принесем им на блюдечке с го-
лубой каемочкой и Абхазию, и 
Южную Осетию. Такие люди не 
заслужили уступок и подарков. 
Они понимают один язык — 
язык силы.

ВСЕ ЗЛО В МИРЕ — 
ИЗ-ЗА ДВОЙНЫХ 

СТАНДАРТОВ
18 февраля в Москву для 

встречи с министром ино-
странных дел России Сергеем 
Лавровым прибыл президент 
непризнанной республики Аб-
хазии Сергей Багапш. После 
переговоров на Смоленской 
площади он ответил на вопро-
сы российских журналистов.

— Готова ли Абхазия при-
знать Косово?

— Если косовары признают 
Абхазию и Южную Осетию, мы 
тоже признаем их. Другой воп-
рос: если пошло признание Ко-
сово, то, наверное, пора вер-
нуться к вопросу о снятии эм-
барго против Абхазии. Нельзя 
жить по принципу: одним мож-
но все в этой жизни, а другим 
ничего, потому что так не хотят 
европейские страны. Не быва-
ет на свете плохих наций и пло-
хих государств, есть плохие 
международные организации, 
которые, применяя двойные 
стандарты, доводят ситуацию 
до непредсказуемой. Кроме 
беды и слез, это ничего не при-
несет.

— Вы говорите, что Абхазия 
— часть Европы. Почему, по 
вашему мнению, Европа вас не 
понимает? 

— К сожалению, кроме Рос-
сии, диалог с нами никто вести 
не хочет и все поддерживают 
санкции против Абхазии и Юж-
ной Осетии. Нельзя быть, с од-
ной стороны, великими демок-
ратами, а с другой — воору-
жать одну из сторон конфлик-
та, то есть Грузию, кораблями, 
оружием залпового огня, все-
возможной техникой, но ведь в 
итоге все это оружие выстре-
лит против Южной Осетии и 
Абхазии. Там живут такие же 
дети и такие же женщины, как в 
Европе, которые хотят мира и 
спокойной жизни. 

— Западные политики счи-
тают, что независимость Косо-
во — не прецедент? Вы соглас-
ны с этим?

— Естественно, не согла-
сен. Косово — прецедент. Не 
должно быть двойных стан-
дартов. Именно из-за них в 
мире происходят войны и тра-
гедии.

По материалам 
информагентств.

ПОЛИТИК 
Дмитрий Медведев уверен, что у 

России будет сильный президент и 
ни о каком разделении центров вла-
сти не может быть и речи, кто бы ни 
стал новым главой государства или 
правительства. 

«Россия — федеративная страна 
с большими перспективами, но и с 
немалыми проблемами. Такое госу-
дарство может управляться лишь 
при помощи сильной президент-
ской власти», — убежден первый 
вице-премьер. 

Поэтому все домыслы о том, что 
в будущем Россия может стать, к 
примеру, парламентской республи-
кой, а президентские полномочия 
могут быть поделены с правитель-
ством, Медведев считает утопией. 

«Наша страна была и останется 
президентской республикой. Иного 
не дано», — отрезал Медведев. 

Даже ближайшие соседи, попы-
тавшиеся слегка изменить конфигу-
рацию властных полномочий, на-
помнил вице-премьер, столкнулись 
с колоссальными трудностями. Рос-
сия же всегда строилась вокруг же-
сткой исполнительной вертикали, и 
по-другому управлять страной не-
возможно. 

«Нет никаких двух, трех или пяти 

центров. Россией управляет прези-
дент, а он по Конституции может 
быть лишь один», — считает Медве-
дев. 

Внешняя политика России, как 
следует из его слов, также не пре-
терпит серьезных изменений: с кем 
будет возможно — будем дружить, с 
кем нет — не будем, без оглядок на 
мнение Запада, которое зачастую 
бывает уж слишком предвзятым. 

«Понятно, что набирающая силу 
Россия у многих вызывает раздра-
жение, вот и торопятся некоторые 
господа приклеить нам ярлык. Это 
вопрос терминологии, манипулиро-
вания словами», — убежден Медве-
дев. 

Так что все обвинения в энерге-
тическом шантаже, выдвинутые 
России (хотя Газпром всегда выпол-
няет обязательства по поставкам), 
нельзя считать состоятельными. 
При желании и США можно назвать 
финансовым агрессором и эконо-
мическим террористом, считает 
Медведев. 

«Когда слышу призывы к России 
проявлять больше гибкости, думаю, 
что лет десять назад, наверное, со-
гласился бы с советом. А сейчас уже 
не могу. Если бы мы не заняли в ка-
ких-то вопросах жесткую позицию, к 

нам до сих пор отно-
сились бы как к треть-
еразрядной стране», 
— убежден он. 

А нашей стране нет 
места в третьесорт-
ных, у нее — особое 
положение в мире, 
уверен вице-премьер. 
Поэтому нет ничего 
особенного в том, что 
в какой-то момент 
Россия начала уме-
ренно показывать зу-
бы, жестко реагируя 
даже на, казалось бы, 
не стоящие того воп-
росы. 

Например, как в истории с Бри-
танским советом в России. Из по-
добных «мелочей», уверен Медве-
дев, и складывается облик государ-
ства. 

«Когда безропотно сносишь лю-
бой нажим, с тобой перестают счи-
таться. В международной политике 
и дипломатии не бывает второсте-
пенных вопросов и непринципиаль-
ных вещей», — уверен он. 

Говоря о непростых отношениях 
с ближайшими соседями, такими, 
как Украина и Грузия, Медведев вы-
разил уверенность, что рано или 
поздно все существующие противо-
речия можно будет решить — как 
только эти государства разберутся 
с собственной политикой. 

«Не наша проблема, что у укра-
инских коллег сегодня большие 
сложности с властью. Когда внутри 
страны идет война всех политиче-
ских сил друг с другом, трудно о 
чем-то договариваться на межгосу-
дарственном уровне. С Грузией 
сложнее, но и здесь нет неразреши-
мых проблем. Не в нашей власти 

выбирать собеседников, будем ве-
сти диалог с теми, кто есть», — от-
метил он. 

Говоря о ходе предвыборной кам-
пании, Медведев отметил, что с ува-
жением относится к своим оппонен-
там, но переоценивать их не соби-
рается. Поэтому не будет вступать с 
ними в публичные дебаты, добавляя 
соперникам очков. 

«Мне нет нужды подтверждать в 
словесных баталиях превосходство 
над теми, кто у руля государствен-
ной машины никогда не находился и 
чьи программы устарели и не имеют 
никаких шансов на реализацию», — 
убежден первый вице-премьер. 

По словам Медведева, избирате-
ли и без дебатов смогут выбрать 
своего кандидата, исходя из сло-
жившейся ситуации в стране. До-
стоинства власти, поясняет он, как 
и ее проблемы, заключаются в том, 
что она занимается конкретными 
делами, которые могут нравиться 
или нет, но они реально видимы. А 
задачей власти, если она эффек-
тивна, является сохранение ста-
бильности и продолжение избран-

ного курса. «Потрясения нам совер-
шенно ни к чему», — уверен Медве-
дев. 

Впрочем, одно потрясение (прав-
да, приятное) Медведев уже пообе-
щал. В случае своего избрания гла-
вой государства, памятуя о спор-
тивном имидже предшественников, 
вице-премьер обещает довести до 
ума российский футбол. 

«Необходимо что-то с ним де-
лать! Народ так любит эту игру, а 
больших успехов на международ-
ной арене сборная сто лет не доби-
валась. Заждались!» — отметил 
Медведев. И даже наметил футбо-
листам цель на свой президентский 
срок: как минимум обыграть немцев 
и итальянцев. «Без всяких аллю-
зий», — уточняет Медведев. 

ЧЕЛОВЕК 
Медведев рассказал, что являет-

ся горожанином в третьем поколе-
нии, а вот остальные его предки — 
сельские жители. Так, дед по отцов-
ской линии — Афанасий Федорович 
Медведев — до революции был 
крестьянином, а потом сделал пар-
тийную карьеру «средней руки» (ра-
ботал, в частности, в Краснодар-
ском крайкоме КПСС). Бабушка пер-
вого вице-премьера — Надежда Ва-
сильевна — родилась в семье пи-
терского рабочего. В революцию 
родные умерли, и судьба забросила 
ее в Курскую область, где она поз-
накомилась с будущим мужем. 

Предки по материнской линии 
происходили из Белгородской гу-
бернии и носили, что называется, 
говорящие фамилии. Деда первого 
вице-премьера звали Вениамином 
Сергеевичем Шапошниковым, его 
отец и соответственно прадед Мед-

ведева был скорняком, шил шапки. 
«Второй прадед, Василий Алек-

сандрович Ковалев, работал кузне-
цом. Многие считали, он похож на 
последнего русского императора, а 
теперь и мою фотографию порой 
пытаются с помощью фотошопа за-
гримировать под Николая Второго», 
— сказал Медведев. 

Бабушка — Мелания Васильевна 
— была домохозяйкой, растила до-
черей, хотя, уточняет вице-премьер, 
получила высшее экономическое 
образование. 

Мать Медведева родилась в го-
роде Алексеевке Белгородской об-
ласти, а с отцом будущего кандида-
та в президенты познакомилась, 
когда поехала в Ленинград посту-
пать в аспирантуру. 

«У папы была комната в комму-
налке на Лиговке, там родители и 
жили первое время. Потом на свет 
появился я, мама оставила аспи-
рантуру и занялась моим воспита-
нием. Позже она все-таки вышла на 
работу, одно время преподавала 
русский язык как иностранный в ин-
ституте имени Герцена, была учите-
лем в школе и даже экскурсоводом 
в Павловском дворце. Помню, ма-
леньким слушал ее рассказы об ис-
тории России и гордился, какая ум-
ная у меня мама», — вспоминает 
Медведев. 

Позже семейство переехало в 
Купчино — не самый престижный 
район Питера. 

«Отцу, преподававшему в техно-
логическом институте имени Лен-
совета, дали ордер на чуть улучшен-
ную версию хрущевки с маленькой 
кухней, зато с раздельным сануз-
лом, что считалось крутизной. Об-

щая площадь составляла, кажется, 
метров сорок. Там я прожил почти 
тридцать лет, умудрился даже напи-
сать диплом с кандидатской дис-
сертацией», — поясняет первый ви-
це-премьер. 

Медведев, как известно, окончил 
ЛГУ. В университете была военная 
кафедра, где ему присвоили звание 
лейтенанта и произвели в команди-
ры огневого взвода артиллерии. 

Свою первую собственную квар-
тиру — «трешку» — Медведев купил 
уже в Москве. «Помню, счастье ис-
пытал невероятное, ни с чем не 
сравнимое», — вспоминает он. 

Супруга первого вице-премьера, 
впрочем, в Москву переезжала без 
восторга. «В Петербурге остались 
интересная работа, успешный биз-
нес, налаженный быт, я занимался 
правом и ощущал себя обеспечен-
ным человеком, состоявшимся про-
фессионалом. В столице же ждало 
полное неведение», — объяснил по-
зицию своей жены Медведев. 

Сейчас Светлана Медведева не 
работает — растит сына. «Такой вот 
«домострой», — вздыхает Медведев 
и признается, что жена порой упре-
кает его за излишне либеральные 
методы воспитания сына. 

«А первые деньги я заработал 
после восьмого класса. Проходил 
практику на ремонтно-механичес-
ком заводе, трудился учеником сле-
саря и честно заслужил червонец», 
— вспоминает Медведев. Вся сум-
ма ушла на кино и мороженое для 
себя и друзей. 

Первый вице-премьер уверен, 
что друзей много не бывает. «Ближ-
ний круг сложился в школе и уни-
верситете, за прошедшие десяти-
летия он не слишком расширился. В 
него входит десяток человек, не бо-
лее», — уточняет Медведев и при-
знаётся, что в его планы не входит 
втягивать друзей в политику. «У каж-
дого своя жизнь и свой выбор», — 
резюмирует он.

По сообщениям 
информагентств.

Дмитрий Медведев рассказал о себе
Первый вице-премьер Дмитрий Медведев уверен: 

в России вновь будет сильный президент. Надежды 

западных экспертов на смягчение риторики российской 

власти не оправдаются. Россия занимает особое место 

в мире — с ней должны и будут считаться, в том числе 

и на футбольном поле. Кроме того, первый вице-

премьер поведал о своей биографии, о первых 

заработанных деньгах и о методике воспитания сына, 

которую жена считает слишком либеральной. 

За две недели до выборов первый вице-премьер 

Дмитрий Медведев раскрыл часть карт, обрисовав свое 

видение будущего страны в интервью журналу «Итоги». 

«Хотим, чтобы нас признали 
не в отместку, а по праву»

Провозглашение независимости Косово 
наверняка спровоцирует цепную реакцию среди 
непризнанных республик СНГ. Самый 
показательный пример — Абхазия. Между этой 
республикой и Косово так много параллелей, что 
разговоры о какой-то «уникальности» мятежного 
сербского края теряют всякий смысл.

Белград заранее был готов к самому песси-
мистичному сценарию развития событий в Ко-
сово, и скупщина (парламент) Сербии едино-
гласно утвердила специальную программу дей-
ствий на случай одностороннего провозглаше-
ния краем независимости. 

Первое, что отметил посол, — неспособ-
ность СБ ООН вынести решение по косовскому 
вопросу. 

— Совбез показал свое бессилие в данной 
ситуации. Впрочем, Сербия и не думает пре-
кращать борьбу. Развитие ситуации показыва-
ет, что СБ ООН оказался неспособен влиять на 
международные кризисы, — сказал посол. — 
Но мы будем стремиться к тому, чтобы незави-
симость была признана незаконной и Косово и 
Метохия вновь оказались в Сербии. 

Посол отметил, что теперь Сербия начнет 
отстаивать свою территориальную целостность 
в ОБСЕ и Совете Европы. По его словам, рес-
публика еще не исчерпала все методы борьбы. 

При этом Белград по-прежнему рассчитыва-
ет на российскую поддержку. 

— Мы будем приветствовать любые действия 
и России, и других стран, которые направлены 
на сохранение территориальной целостности 
нашей страны, — сказал господин Вукичевич. 

Он предупредил, что «творящееся беззако-
ние» отразится на планах Сербии по вступле-
нию в ЕС. 

Несмотря на отзыв послов, окончательно 
рвать контакты со странами, признавшими не-
зависимость Косово, Сербия не намерена, поэ-
тому разрыва дипотношений с этими государ-
ствами не будет. 

— Мы не намерены оказаться в самоизоля-
ции, — пояснил посол.

Вукичевич еще раз пояснил, что такова реак-
ция страны на незаконное самопровозглаше-
ние независимости Косово и Метохии. 

— Послы вызываются в Белград для консуль-
таций, но это отнюдь не означает их немедлен-
ного отзыва, — сказал дипломат. 

Что касается конкретных планов, то Сербия 
не допустит участия спортсменов Косово в лет-
них Олимпийских играх 2008 года в Пекине. И 
основную роль в этом, по его словам, должен 
сыграть сам Китай (напомним, что Пекин отка-
зался признавать Косово). 

Вукичевич высоко оценил позицию России, 
которая заявила о незаконности решения вла-
стей Приштины и потребовала аннулировать 
его. 

— Мы ценим и уважаем российскую позицию 
и надеемся, что Москва будет придерживаться 
ее до конца, как бы ни развивалась ситуация, — 
подчеркнул он. 

По сообщениям информагентств.

Белград ответил Приштине
Сербия больше не рассчитывает на Совбез ООН, который оказался неспособен 
повлиять на мировые кризисы. Теперь Белград собирается отстаивать целостность 
Сербии в ОБСЕ и Совете Европы. Но прежде всего сербы надеются на себя самих. 
Посол Сербии в Москве Станимир Вукичевич рассказал о дальнейших шагах 
правительства республики в связи с односторонним провозглашением 
независимости Косово и поблагодарил Москву за поддержку. 

На правах рекламы.


